
大阪私立中学校高等学校連合会長賞

我的姐姐
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我有一个比我大两岁的[唐氏综合症]的姐姐。对于[唐氏综合症]我想有的人听

说过这个词汇，有的人没听说过，会有各种各样的人。用语言很难说明[唐氏综合

症]疾患，它是一种先天性的疾病，在发育、发达方面要比一般孩子慢。 
我生下来的时候姐姐就在，所以我没有觉得姐姐的残疾也不觉得姐姐和周围

的孩子有所不同。我不喜欢残疾这个词汇它在他们与我们之间树立了一块墙壁。

生下来就是唐氏综合症的孩子，我认为只不过是生下来时的个性。我姐姐的心理

表情很丰富，和她在一起时候很有趣。现在看来是一个笑话，但是，我小的时候

感到过有这样的姐姐而感到害臊。有时和姐姐一起出去的时候，姐姐会跟着店里

的音乐跳起舞来，姐姐很喜欢跳舞又在学跳舞，。和我在一起的时候，我就会在意

周围人的视线，让姐姐停下来。

在上小学时我经常从学校回家后躲在厕所里哭泣。因为有一位同学模仿说话

不流利手脚不自由的人的样子。周围的同学看着他的模哄堂大笑。这时我就会很

悲伤。可能是我太在意不被理解这一事实。我跟妈妈也说过这件事，妈妈说“不

要每次都放在心上”，可是我每次听到笑声、看到模仿的样子我都会有强烈的心痛。

我不知道应该对这些孩子说些什么。结果只能把所听到的语言放进耳朵忍受着。

在六年级的某一天，妈妈把这事跟老师说了，于是老师就问我是谁模仿的？这让

我为难极了，我不想说具体是谁，而是想让大家都知道不能这样做，再说又不是

训斥了谁就能解决这问题。于是我就巧妙地摆脱了话题离开了老师。从那以后老

师再也没有说起这件事，可能老师已忘记了，我认为如果这个问题会被轻易忘记

的话，那才是问题呢。因为当时我正在考中学，所以对这件事就没有继续考虑下

去。

还有一件让我为难的事，那是朋友们问我兄弟姐妹的时候。按理说不应该为

难，有一次我就回答说“我有一个姐姐，她有残疾”朋友一听有残疾后，就显出

了 “很可怜”的表情。可能当时我说的词汇上有问题，我很后悔。我认为原因之

一的“残疾”这一词汇太厉害了。对于生下来就唐氏综合症的孩子，也是千差万

别。他们和一般人一样也有丰富的心灵和个性。他们也会和大家一起笑、有时也

一个人烦恼流泪，这是谁都会有的感情。我认为是在生活中发现自己的长处、吸

收到新知识时的成长过程这才是最重要的。

当今，唐氏综合症会由产前诊断以相当的准确率判明。总之，在生孩子之前

是否有唐氏综合症基本上能知道，发展到有如此精确的检查手段，老实说对有这



样如此发达检查手段是否是一件好事呢？我不知道。可是作为事先的思想准备去

接受检查，看来还是有意义的。但实际上被诊断为阳性的人，大部分选择人工流

产。大多数的理由是“对养育的不安”、“考虑将来会觉得很孩子可怜”， 我最难

过的是，还不知道[唐氏综合症]的孩子是什么样的孩子，就把肚子里的孩子流产了，

我认为不管是什么理由，人工流产是绝对不能原谅的，但实际上发生过这样的事。

无论哪个孩子都有公平的诞生权利，这不是一句漂亮话。有人会觉得因为 [唐氏综

合症]而不幸而可怜等，我认为绝对没有这样的事。有关一个人是否幸福是要看这

个人的感受。与生下来就是[唐氏综合症]的姐姐一起成长的我学到了很多宝贵的东

西，姐姐的温柔笑脸、和一起享有的快乐，这些事会把我的烦恼、不安赶走。所

以，请不要因为无知而抹煞生命，我想让大家对自己的孩子说，怀上你的时候爸

爸妈妈很高兴。最后我要对我的爸爸妈妈表示感谢，“谢谢”你们生下姐姐和我。 




